

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LEÓN XIII, LOS CARLISTAS

LA MONARQUÍA LIBERAL

CARTAS A LOS SEÑORES

D. Ramón Nocedal, D. Alejandro Pidal
y D. Valentín Gómez

POR

MÁXIMO FILIBERO

DEDICADAS

al Excmo. é Ilmo. Sr. Marqués de Cerralbo

El tomo 1.º, que contiene 350 páginas en 4.º, véndese en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—al infimo precio de 2'50 pesetas. A igual precio se venderá el tomo siguiente.

Las maniobras del primer Cuerpo de Ejército

Copiamos de *La Epoca* las siguientes líneas que desde el centro de las maniobras le telegrafía un corresponsal especial y que vienen á continuar las noticias publicadas anteriormente en nuestras columnas.

Villalba 18.—Basta ya de opiniones particulares, expuestas noblemente, sin inspiración de nada contrario al buen deseo y á la perfección, que desaría para cuanto se relaciona con el Ejército; basta ya de indicar defectillos y errores; se acabaron las críticas sencillas con mi amigo el guerrillero. *El enemigo avansa*, pues la vanguardia del primer Cuerpo se acerca, y ya no es ocasión ni hora sino de *tomar las armas y adelante*.

Mañana 19 saldrán, á las cinco de la mañana, las primeras fuerzas de la capital; iré á su encuentro; si puedo, me confundiré con ellas; gozaré de sus conversaciones cispeantes y sentidas, como los cantares andaluces; prepararé donde trepen; marcharé sobre la misma nieve, ó dentro de la misma nube de polvo, inseparable amigo de la tropa.

A este campo que he recorrido todo; á este teatro de operaciones, sólo faltan soldados y ruido y humo; lo demás está perfectamente preparado.

Ganado santísimo en las cercanías, agua de plata en los barrancos, vino de color de granate en los convoyes, fardos de harina en grandes pilas, todo está en la llanura y en la roca y en los almacenes.

Los amables vecinos tienen sus puertas abiertas de par en par para recibir al alojado, que, para honra suya y orgullo de la época presente, ya no es aquel de *El alcalde de Zalamea*, sino atento y circunspecto, hasta el extremo de que no pedirá quizá *el vinagre y la sal* que le concede la Ordenanza.

El zaguán barridito, las vasijas limpiísimas; el almidonado mantel, como arrancado á la nevada Sierra; amontonados los troncos que han de retorcese y *calentar el equipo*; el ahumado candil, con mucho aceite, para que no chisporrotee á la diurna; el pañuelo de sandía y los aretes de plata de la moza; los zapatillos del muchacho y el petacón del viejo obsequiosísimo; todo está preparado en estos hogares para el recibimiento del soldado.

Por lo que respecta á la Administración Militar, nada falta que hacer; según lo que he visto, preveo que en Guadarrama habrá también depósito de pan, y en todo se ha cumplido con las dos leyes de la guerra que dice el coronel Obaner, pues si la táctica y la estrategia exigen la concentración con la mira de un fin determinado, la subsistencia, por el contrario, pide la diseminación.

Faltan, por lo tanto, como antes digo, soldados nada más; y no creo que huelgue refrescar la memoria con el recuerdo á la ligera de la organización del Cuerpo expedicionario, para que sea más fácil desde ahí formarse idea clara y progresiva del desenvolvimiento de las maniobras.

Constituyen el Cuartel general y fuerzas de reserva.—Batallón de cazadores Manila y Puerto Rico; brigada de Caballería, regimientos de húsares de la Princesa y

Pavía; una batería á caballo, del 4.º montado y dos del 2.º; parque móvil; sección de imprenta y fotografía; convoy de campamento y de subsistencia.

Fuerzas de vanguardia.—Cazadores de Ciudad Rodrigo y Arapiles; regimientos de Caballería, Reina y Montesa; una batería de á caballo, y Comisión de oficiales de la Escuela de Guerra, independiente.

Primera división.—Dos brigadas de Infantería, compuestas de los regimientos Seboya, San Fernando, Covadonga y un batallón de Cuencas; dos escuadrones de Lusitania; dos baterías del cuarto montado; una compañía de Zapadores, y otra de Administración Militar.

Segunda división.—Dos brigadas de Infantería, con sus regimientos Zaragoza, Asturias, Canarias y Wad Ras; dos escuadrones de Lusitania; una compañía de Zapadores y otra de Administración Militar.

Estas fuerzas, que saldrán respectivamente de esa capital en los días 19, 20 y 21, serán las que concurrán á la batalla del Espinar. Desde mañana, día en que iré á Las Rozas, á saludar á la vanguardia, adelantaré noticias telegráficas, y por la noche, aprovechando los correos, enviaré cartas detalladas de cuanto suceda, espero—¡y ¡jalá no me equivoque!—que no sea desagradable.

Voy también á preparar mis útiles de viaje y á concluir á grandes rasgos mi plano del campo, de la batalla final, para mejor inteligencia cuando llegue el momento oportuno.

Participo del entusiasmo de todos, y hay momentos en que, pareciéndome verdad este simulacro, siento frío por la espalda, pero un calor en el corazón...

Las Rozas 19.—Nadie podrá figurarse la satisfacción íntima que tuve cuando desde aquí, esta mañana, distinguí por la culebrina del camino la vanguardia del primer Cuerpo de Ejército. Aquella niebla de polvo, moviéndose, avanzando, engrandeciéndose, alegraba mi alma, porque no me parecía verla en nuestro territorio, sobre el que no quiero otras nubes que las del humo de las fábricas y de la locomotora y de los hogares tranquilos, sino alia, bastante lejos, no sé donde, en cualquiera parte donde *haga mucho calor, y haya mucha arena, y existan muchos salvajes á quienes civilizar*.

Entusiasmado verdaderamente por la contemplación de organismo tan sano, salí al encuentro de nuestro soldado, amable, decidid y obsequioso.

¡Qué guapejos venían con su mochila grande y su maña arrollada, como alardeando de fuerza! ¡Qué airoso marchaban, con la alpargata española, que parece prestarles no sé qué tinte de gladiadores romanos! ¡Qué agilidad dentro de sus

capotones, que expresión de seriedad picaresca y que gitanería en sus pestañas empolvadas! ¡Oh, sí, sí; que retebían llegaban, salterines, ante la perspectiva de los misterios del alojamiento; los infantes, juguetones, con sus paradas y carreras dentro de la columna; grave la Caballería, con su *chás-chás* igual y melancólico, y la Artillería, admirable por la pesadumbre de sus broces!

Desde lo alto de la pequeña trinchera del camino, como desde la duna poco elevada de una playa, vi pasar ante mí, á manera de ola, esa *fuerza perdida*. Y la dejé pasar, porque siempre he sentido respeto profundo hacia lo grande, y grande me parece ese gellardo conjunto de abnegaciones y egoísmos.

Los que sólo van en el Ejército una reunión de hombres que andan y gritan, y parecen pendejeros y beben y hasta hay quien cree que atropellan algunas veces, no saben ver. El Ejército *desunido* es el montón de cuentecillas sueltas, ricas ó pobres; pero *formado, engastado* es un rosario de sacrificios, la expresión de cien virtudes. Yo no comprendo cómo hay quien no se descubre, siquiera con el pensamiento, ante un Ejército que pase; no porque son hombres los que lo forman, sino precisamente porque, eslabonados, dejan de ser hombres y llegan á constituir un solo gigante que ama á todos los pequeños. que íte con una carcajada que atemorizaría á un pueblo, y llora con una lágrima que amargaría un pozo, y muere encharcando de sangre una comarca entera.

Si, los dejé pasar, seguidos de la impedimenta, ese otro problema de los ejércitos, los carros de equipajes, las guardias, las cantinas, las necesidades, el pícaro estómago que diría Federico el Grande.

¡Aquí, en Las Rozas, formando grupos pintorescos almorzó casi toda la Vanguardia. ¡Qué enormidad de tiempo y de color, y qué sin fin de figuras habría que emplear para hacer un bosquejo de estos singularísimos cuadros! Más tarde despedí con la vista al regimiento de la Reina y al cuartel general, dejándolos en dirección á Galapegar; dije adiós con la mano como á buenos amigos, á los Dragones de Montesa y á la Comisión de la Escuela Superior de Guerra, que se fueron perdiendo, camino de Torreledones; fui testigo de todas las maniobras que hizo para pernoctar en los paradores la batería á caballo, y presencié el ordenado, previsto y encantador alojamiento de nuestra recogida Infantería.

Volveré á encontrar á todas estas fuerzas muy pronto, cuando verifiquen *la diversión* á Navacerrada, primera operación de estas maniobras, á la cual procuraré concurrir para *asomarme* con ellas al Puerto y *ver si viene el enemigo*.

Mañana unas, entre ocho y nueve de la misma, y otras á los primeros reflejos de este sol castellano que nos quema, no obstante el frío que se presiente al á lejos, desalojarán estas fuerzas las viviendas, levantarán el campo esta animosa caravana, para dejar sitio á sus hermanos los de la primera brigada y baterías del 4.º de la primera división, á la que esperaré también.

Ante la imposibilidad de acompañar á todas las fuerzas, y á fin de no perder la trabazón de todas ellas, para la completa unidad ó armonía del simulacro entero, he adoptado la resolución de esperar aquí, en Las Rozas, á las dos divisiones que faltan, dejar á la primera camino de sus alojamientos, y cuando desde este punto emprenda su marcha la segunda para ocupar con ligeras variaciones, esos mismos lugares, adelantarme, en tren, á las cercanías y campo de Espinar en espera de todo al Cuerpo expedicionario y presenciar la batalla bajo sus diversos aspectos, estratégico, táctico é impresionable y poético.

Por el pronto, mañana 20 se hallarán las fuerzas de vanguardia en la estación y Collado de Villalba, Collado Mediano, Baccerril, Cercedilla y Guadarrama; y las de la primera división, aquí, en Las Matas, Majadahonda, Paradores (Las Rozas) y Aravaca.

El 21 estará la vanguardia en Guadarrama, después de la exploración al Puerto de la Navacerrada; la primera división en la estación y Collado de Villalba, Galapegar, Torreledones, Colmenarejo y Fondanueva; y la segunda división casi en los mismos lugares que ocupará mañana.

Hasta ahora, las marchas son muy llevaderas, perfectamente dirigidas, sin altos innecesarios, ni *tirones* inútiles; la *cadena va entera*. Comienza á confirmarse la experiencia y el talento de estos primeros jefes. Si así continúan las jornadas, y allá en la Sierra no se olvidan con frecuencia las leyes de logística aplicadas á las pendientes, al frío de las cumbres y á la velocidad de las bajadas, comprenderá que pueda llegarse á donde se quiera con *estos anillos* tan férras y sin embargo tan dóciles.

Afortunadamente, no tengo que entristecer la carta con la relación de nada desagradable, como espero que seguirá sucediendo, porque me consta la escrupulosidad con que se ha pasado la revista de municiones de foguero; la alimentación que tendrán las fuerzas, por grupos de cuatro ó cinco hombres, inspeccionadas por la solicitud de las clases y la experiencia de los oficiales; la preparación que ha tenido la tropa con repetidos paseos militares y el buen tiempo; dejando el resto de los acontecimientos al que está siempre

ca, impulsada por los robustos brazos de los marineros, se lanzó sobre el río, haciendo espumas las andas con su rápida carrera.

En este momento, corrieron las lágrimas sobre las mejillas de Gerónimo. Arrojó los brazos al cuello de Deodati, y abrazándole con transporte, exclamó:

—¡Oh! mi querido tío; mi buen padre... ¡Italia! ¡Italia!

Y levantando los ojos al cielo, dijo con voz llena de reconocimiento.

—Bendito seas, Dios mío, por todos los sufrimientos que me habeis enviado; bendito seas por vuestra infinita bondad. Os habeis dignado dármele por esposa, ella va á ser mi compañera en mi querida patria... ¡Ah! ¡gracias mil veces por todos vuestros beneficios!

Apenas había pronunciado estas palabras, ya la barca abordaba á la galera.

Bajaron una escala, y todos, ayudados por los marineros, subieron al puente.

El piloto hizo una señal, todas las velas fueron desplegadas, el barco vaciló un instante, como si buscase el viento, y avanzó, enseguida rápidamente sobre el río majestuoso.

Cinco ó seis cañonazos resonaron de nuevo sobre los costados de *Il Salvatore*, y el pueblo que cubría los muelles y las naves, resonó á este tronante saludo con aclamaciones, que se prolongaron hasta que la galera hubo desapa-

Por donde quiera que pasaba la ya célebre pareja, los habitantes se apremiaban á salir de sus casas, y manifestaban ruidosamente su respeto y su amor hacia aquellos que el cielo había tan manifestamente protegido.

Esta marcha hacia el Escalda, semejava un verdadero triunfo.

M. Van de Werve, acostumbrado á estas demostraciones de respeto, no parecía particularmente impresionado por esta acogida, y saludaba á derecha é izquierda con tranquila política.

El anciano Deodati, por el contrario, estaba profundamente conmovido. El, que ordinariamente marchaba algo encorvado, levantaba ahora con orgullo su cabeza. Parecía rejuvenecido; una dulce sonrisa vagaba en sus labios, y atraía los ojos de la multitud sobre Gerónimo, como si hubiese querido decir: —¡Soy su tío y su padre adoptivo!

La mano de Gerónimo temblaba en la de su encantadora mujer; su corazón latía vivamente; en su semblante radiaba la alegría del corazón y la felicidad del alma.

De cuando en cuando dirigía la vista con una singular fijeza hacia María, y entonces una alegría secreta le hacia estremecerse. Cada paso que daba, le acercaba á su patria querida, á Italia donde iba á encontrarse en medio de sus parientes y de sus amigos, con la más hermosa

sobre todas las precauciones de los hombres y sobre todos los misterios de las cosas. ¡Ojalá, en realidad, sean inútiles este carruaje oscuro de las ambulancias; este mulo, tranquilo portador de botiquines, y estas camillas arrolladas, con sus palos en lo alto, rozando casi la tierra, como si la pusieran en comunicación con la Gloria!

En fin, á todo lo que merodes no llegan más sombras que éstas que me acarician como el efecto de una luz que se apaga, y aprovecho, para irme á descansar, el murmullo tranquilo que se alza de estos hogares animalísimos.

¡Qué bien se vive entre soldados buenos!
SIBRAL.

Marruecos

El atentado de Casablanca.—Deficiencias del correo español.

Los periódicos de Tanger contienen pormenores del atentado cometido en las cercanías de Casablanca contra varios europeos.

«Serían las diez y media—dice el corresponsal del *Diario de Tanger*—cuando al regresar á la población después de un paseo por el campo, un alemán, M. Krake y M. H. Griffin que venían á caballo, fueron sorprendidos por tres moros que, también á caballo y fusil en mano, les intimaron que entregasen sus cabalgaduras.

Al contestar negativamente M. Krake, los moros se volvieron hacia él, y aprovechando aquel momento M. Griffin salió á escape con su caballo. M. Krake se resistió á entregarle; pero los moros llegaron á decirle que si no lo entregaba harían fuego contra él, y M. Krake, al ver la tenacidad de los moros y comprendiendo que corría peligro de ser asesinado, tuvo que ceder.

El soldado del Consulado francés que acompañaba á las señoras de M. Collomb y Bax, se acercó á los malhechores, cogiendo el caballo de M. Krake por la brida y en buenos términos trató de que devolvieran el caballo; resultó inútil, pues también fué amenazado. Se dirigieron después á los Sres. Madden, que interinamente desempeña el cargo de cónsul inglés, Butler, vicecónsul de Dinamarca, Dellagana y Frosi tres (los primeros son súbditos ingleses y el último alemán); éstos venían á pie, los amenazaron con dispararles pidiéndoles las chaquetas á los tres últimos, lo que hicieron desde luego, pues de lo contrario procederían con ellos, como querían hacerlo con M. Krake; después de esto los moros se marcharon tan pacíficos.

Todos se encontraban indefensos, pues fué acto inesperado; y de los europeos que se encontraban en la playa, ninguno estaba armado.

Los malhechores pertenecen, según se cree, á la provincia de Zuata.

Al llegar M. Krake á las puertas del soto, acompañado de otro alemán M. Grundmann, los moros silbaron al primero. M. Krake se abalanzó á uno de ellos y el señor Grundmann á otro y cogiéndolos por el cuello, los trajeron á casa del gobernador. Este los hizo ingresar en la cárcel; no pasará en olvido que mientras los europeos llevaban cogidos á los dos suje-

tos, los otros no dejaban de llamar la atención para que se sublevaran contra los europeos.

El camino de Rabat y Casablanca no ofrece seguridad ninguna; se cometen muchos robos, y á los peatones que no son robados, áoreñen las vejigas y, toda carta que viene escrita en árabe la queman, dejando las de los europeos.

Esta tarde han robado á unos diez minutos de la población 23 reses vacunas que estaban destinadas á Tánger; pero como no hay seguridad en los caminos, se encontraban detenidas en ésta.

La situación del país se hace bastante crítica, y si el Sultán tarda en aplicar remedio, este estado de cosas puede traer complicaciones de bastante gravedad. Es de esperar que el Cuerpo diplomático no dejará de obrar enérgicamente.

Los habitantes de Tanger, y especialmente la colonia española, se lamentan de las deficiencias del servicio del correo español.

El edificio en que están instaladas las oficinas es pequeño y mezquino para las necesidades actuales, no hay más que una ventanilla, allí se aglomera toda la gente, y entre codazos y pitones, riñendo una verdadera batalla, de la cual se sele alguna vez lesionado ó dejándose la mitad de la ropa, se recogen las cartas; no hay carteles con indicación de días y horas de llegada, de salida, precios de franqueo, etc., y todos los requisitos que se necesitan saber para un perfecto conocimiento del servicio; y por último, y esto es lo más doloroso, el público prefiere enviar cartas y valores por los correos extranjeros, convencido de que, al salir de Cádiz ó Argenciras y entrar en la Península, cartas y valores se pierden con asombrosa regularidad.

Crecia

El Imperio de la anarquía.—Entre militares y periodistas.—Saqueo de una Redacción.—Meeting de protesta.—Actitud del Ejército.

No sabemos qué sino fatal pesa de algún tiempo á esta parte sobre el antiguo Reino helénico. A las grandes catástrofes suceden los disturbios graves; la seguridad personal se ve constantemente en peligro; un Ejército, antes sumiso y obediente, comienza á dar muestras de insurrección, pretendiendo imponerse con su fuerza y realizando actos de arbitrariedad y de verdadera barbaria; las autoridades muestran indiferencia, cuando no incapaces, para prevenir y reprimir; la anarquía, en fin, impera por completo.

Un hecho verdaderamente escandaloso y que patentiza el deplorable estado en que allí se encuentra la disciplina militar ha ocurrido días atrás en aquel país, suceso que tampoco habla muy en favor de la cultura de aquel pueblo y que nos recuerda otro caso análogo de que el difunto general Fernández de Córdova, primer marqués de Mendigorría, habla en sus Memorias.

Hallábanse á la puerta de un café de Atenas dos jóvenes, cuando pasaron varios oficiales, en quienes aquéllos se fijaron no se sabe por qué circunstancia. Ello, en realidad, nada de particular tenía; pero los oficiales tomaron tan á mal la insistencia con que los jóvenes les miraban, que cayen-

ron sobre éstos, con terrible violencia, golpeándoles fuertemente con los sabres.

Un periódico de la capital, justamente indignado por semejante proceder, publicó un enérgico artículo para censurar la conducta de los oficiales.

La efervescencia que en el Ejército produjo el artículo del *Acropolis*—así se llama el periódico—fué tan grande, que las clases militares todas, considerándose ofendidas concibieron desde luego el proyecto de contestar á aquellas censuras; y para ponerlo en práctica organizaron una vanguardia columna de ataque, compuesta de tres destacamentos, y al frente de la cual se colocaron varios oficiales.

La Redacción del *Acropolis* fué saqueada por completo. Apoderáronse de todo los militares; rompieron los estantes, las mesas, las sillerías; destruyeron los libros de contabilidad; se incautaron de los valores, y como si esto no fuera bastante, penetraron en el domicilio del director del periódico y también destruyeron lo que hallaron á mano.

Hechos tan escandalosos pasaron inadvertidos para las autoridades militares, que permanecieron impasibles. Contra ellas se propone proceder el Gobierno helénico; pero se teme que sus energías den poco resultado, pues existe tal solidaridad entre todos los oficiales de aquel Ejército, que, lejos de corregirse, están dispuestos á maltratar á todo el que se atreva á desaprobare sus fechorías.

Con tal motivo, reina gran inquietud en toda Grecia, y en varias poblaciones se han celebrado ya importantes meetings de protesta.

Pero los oficiales, á su vez, se reúnen á diario «para acordar la línea de conducta que deben seguir en vista de todo lo ocurrido y de las medidas que el Gobierno se propone adoptar,» lo cual hace temer que pueda ocurrir un pronunciamiento del Ejército, que daría lugar seguramente á hechos de suma gravedad y trascendencia.

Por correo

Del extremo Oriente

París 21.—Las noticias que se reciben del teatro de la guerra, ampliando detalles de la batalla naval librada el domingo último, continúan siendo confusas y contradictorias.

Los testigos presenciales de que se habla ayer y de quienes se debía suponer que habían asistido á la batalla, se reducen á un telegrama particular transmitido de Port Arthur, en el que dá cuenta la persona que lo envía de haber entrado en aquel puerto seis buques chinos con graves averías y cargados de heridos.

Otras noticias amplian los detalles ya conocidos diciendo que la escuadra del almirante Ting se hizo á la mar el viernes último, escoltando siete trasportes cargados de tropas procedentes de Hunan, y que debían reforzar el ejército de Corea. Componíanse dichas tropas del arma de artillería é infantería.

Al presentarse la escuadra japonesa, el *Chen Yuen* disparó el primer cañonazo, pero bien pronto vióse acosado por dos cruceros japoneses, que le echaron á piqueta.

El *King Huen* y el *Choo Zung* chocaron entre sí al revolverse contra el enemigo, que viendo su lastimoso estado, dirigió todo el fuego contra ellos, haciéndoles naufragar.

Se calcula, pero no se sabe con certeza, que también fueron echados á piqueta algunos trasportes.

Las pérdidas de los chinos se estiman en 1.500 hombres muertos y heridos.

Insistese en que los japoneses perdieron cuatro buques.

Comparando las versiones de los chinos y de los japoneses referentes á dicho combate naval, se desprende que el encuentro fué igualmente desastroso para unos y otros sin resultado decisivo.

Los japoneses dicen ahora en un despacho expedido en Tokio, que no perdieron en dicha batalla ningún buque. Esta noticia merece confirmación.

El ejército japonés de Corea ha emprendido la marcha hacia Wigu, situada al Norte de aquel territorio, y en el camino principal de Mukden, antigua capital de la Manchuria y llamada por los chinos la Ciudad Santa.

Las fuerzas que avanzan hacia dicha capital están compuestas de 45 000 hombres mandadas por el general conde de Yamagata.

Asegúrase que los japoneses se apoderaron de Ping Yang, después de su victoria, de 15 millones de francos que no pudieron salvar los chinos.

Los telegramas de Pekin dicen que el emperador Celeste está consternado por las derrotas de su ejército y pretendía encargarse personalmente de la dirección de los negocios públicos, pero sus consejeros le han indicado la conveniencia de que debe dejar estos asuntos al cuidado de sus servidores.

Piratas

París, 22.—Telegrafían de Salónica que todos los pueblos de las costas de Romelia y de la Turquía europea están alarmadísimos con motivo de una banda de piratas que desembarca de improviso, en medio del silencio de la noche, penetran en las casas, las saquean y hieren y matan á sus habitantes, si se les resisten; y cargados de botín, ahitos de sangre, vuelven á embarcarse para continuar sus fechorías en otras poblaciones del litoral.

Esta noticia ha causado verdadero estupor en los centros civilizados, por creerse que no podían existir en estos tiempos semejante clase de bandidos, dados los adelantos de la navegación y el rigor de las leyes modernas.

Añádese que los piratas usan armas perfeccionadas y sus instintos son no menos salvajes que los de los antiguos piratas turcos.

Júzgase complicado con dicha banda al bandido Precop, jefe también de cuadrilla, que secuestró en Julio último al francés monsieur Prevost á quien exigió un crecido rescate por su libertad.

Este bandido ha sido capturado por la policía de Sérvia y enviado con buena escolta á Salónica.

Del Extremo Oriente

París, 22.—Los despachos del teatro de la guerra no precisan aún de quelado se inclinó la victoria, en el sangriento combate naval librado recientemente en la bahía de Corea.

Los periódicos de Londres publican la relación de aquel combate diciendo que empezó á las once de la mañana y no terminó hasta la noche. En los comienzos de la batalla, añaden, el acorazado japonés *Saikio* fué echado á piqueta por los cruceros chinos.

La escuadra japonesa compuesta de once buques entre acorazados y cruceros evolucionaba constantemente, mientras los chinos guardaban sus posiciones, ya por falta de espacio para maniobrar, ya por no dejar al descubierto los trasportes cargados de tropas.

Dos cruceros japoneses, seguidos de tres torpederos, intentaron romper la línea enemiga sin poder conseguirlo. A esta tentativa siguieron otras varias con igual resultado.

Los citados cruceros sufrieron averías de consideración por sus inútiles tentativas.

Después de tres horas de cañoneo, el fuego dejó de ser menos nutrido. El estado del mar era verdaderamente espantoso y hubo momentos en que los buques japoneses corrieron inminente riesgo de naufragar, pero el fuego no cesó completamente hasta cerrar la noche. La escuadra japonesa se retiró entonces ordenadamente.

Los oficiales que asistieron al combate refieren que de una y otra parte la lucha fué encarnizada, batiéndose chinos y japoneses con un valor verdaderamente salvaje.

La escuadra china no abandonó sus po-

y más amable compaxera, que el mismo Dios le había concedido. ¡Cuán dulce y dichosa sería su vida! ¡Qué manantial de goces respirar el aire perfumado del país natal, con la mano en la mano de su amada María; recorrer con ella las colinas y los valles, admirar la espléndida naturaleza, y hasta en la cima de las majestuosas montañas, elevar las manos hácia Dios para darle gracias por su generosa bondad!

Todavía estaba sumergido en la contemplación de la dicha que le prometía lo porvenir, cuando el cortejo pasaba por debajo de la puerta del Arsenal y llegaba al muelle.

Gerónimo lanzó una exclamación de alegría. En medio del Escalda se encontraba la galera *Il Salvatore*, empavesada con pabellones de mil colores; y como si la poderosa nave hubiese conocido cuán precioso tesoro iba á confiarle la Neerlandia, se balanceaba y se agitaba con impaciencia al soplo de una brisa favorable.

Una parte de los marineros estaba ocupado en levar el ancla; hasta en el muelle se oía el chirrido acelerado del cabrestante. Todo el resto de la tripulación se encontraba en los mástiles y en las cuerdas y agitaban sus sombreros, haciendo resonar el aire con el enérgico grito de bienvenida:

—¡Bienvenuto! ¡bienvenuto! ¡Viva, viva la nostra signora!

Al mismo tiempo cinco ó seis cañonazos reso-

naron, saliendo de los costados de *Il Salvatore*; la solemne detonación se prolongó en largos ecos sobre la superficie del río.

La multitud respondió desde la orilla con una triple aclamación, y el último rumor de los cañones fué á perderse entre el estrépido de los vivas que resonaban sobre las naves y sobre los muelles.

Entre tanto, cambiábanse tiernos abrazos y cordiales apretones de manos entre parientes y amigos á la orilla del Escalda. Más de uno derramaba lágrimas murmurando su despedida. María Van de Werve debía estar más conmovida todavía que los demás, porque lloraba abundantemente cuando sus dos hermanos depositaron un inquieto beso sobre su frente.

Gerónimo se había contenido hasta entonces. Sus ojos brillaban y bien se conocía que estaban henchidos de lágrimas, pero lograba comprimirse y no lloraba.

La galera *Il Salvatore* había levado el ancla; las velas se plegaron al principio, pero pronto tomaron viento y se hincharon con graciosas ondulaciones. El barco descendía magestuosamente en el río con la marea.

M. Van de Werve, Deodati y los dos felices jóvenes entraron en la barca que los guardaba. Petronilla, la dueña, se colocó al lado de sus amos... Cambióse todavía un último saludo, y los ocho remos cayeron á la vez al agua. La bar-

siciones hasta el día siguiente en que marchó a Port-Arthur.

No hay intervención

París 22.—Continúa la prensa hablando de la supuesta intervención de Rusia en Corea para asegurar la independencia de aquella nación...

Francia ha declarado en una nota oficial que no tiene interés alguno en los asuntos políticos de Corea...

En Londres se desmiente que Inglaterra haya pensado intervenir en la guerra del Extremo Oriente...

El español Cazorra

París 22.—El prefecto de Orán ha recibido al español Juan Cazorra, quien ha pasado su primera juventud cautivo del feroz Bu Amema...

Cazorra ha referido al prefecto los trabajos y la vida miserable que les hizo sufrir aquel terrible cautivo.

PAPEL CORTADO

EXPRESAMENTE PARA CAJONES DE HIGOS DESTINADOS A LA EXPORTACIÓN

De venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2—Conquistador 30—Sucursal en Inca, Rectoría 12, bajo los siguientes precios:

Table with 2 columns: Paper type and price. Includes items like 'Papel medio satinado cortado para 1.000 cajones de arropa'.

NOTICIAS

De la Capital

Un telegrama de nuestro corresponsal que publicamos en nuestra edición de ayer, da cuenta del viaje a Valencia del Ministro de la Gobernación Sr. Aguilera...

Suponiendo que los viajeros permanecerán algunos días en la ciudad del Turia no sería esta una ocasión propicia para insistir cerca de ellos en la necesidad de reformar el actual itinerario de Correos?

Si no ha de suceder así, es preciso machacar sobre el yunque día tras día, aprovechando todas las ocasiones favorables. Y he aquí por qué se nos ocurre señalar la del viaje a que nos referimos...

¿No lo creen así el Ayuntamiento, la Diputación y la Islaña Marítima? En caso afirmativo, no hay tiempo que perder.

El día 1º de Octubre abrirá sus clases a las mismas horas y en las mismas condiciones que los años anteriores el establecimiento de Gimnástica higiénica y médica situado en la calle de Verí número 5.

Aun cuando fué ayer día de gala no hubo recepción en Palacio.

Anoche continuaron los festejos hechos en honor de N. S. de la Marced en la plaza y calle de este nombre.

Es posible que andando el tiempo éstos se conviertan en una verdadera fiesta de

calles, pues hay muchos devotos de aquella advocación de la Santísima Virgen, que tienen empeño a interesar en honorarla tanto por medio de funciones religiosas como con diversiones honestas de carácter cívico.

El vapor Unión, que vino de Ibiza y Alicante anteayer trajo para el abasto de carne de esta ciudad 460 cabezas de ganado lanar y 6 de vacuno.

Según dice un colega ha sido destinado al vapor «Valcano» de la comisión hidrográfica el teniente de navío don José María Suñer.

A cosa de las once de la mañana se recibió ayer en esta ciudad la correspondencia de Madrid y Barcelona llegada por vía de Sóller y la de Mahón por la vía de Alcudia.

Noticias del ejército

Ha sido destinado de plantilla a la Penitenciaría militar de Mahón, el primer teniente del regimiento infantería Regional de las Baleares número 2 D. José del Fresno Andrés...

El profesor segundo de equitación militar D. Juan Vilches Belvar, ascendido del regimiento de cazadores de Alcántara pasa al Escuadrón Regional de Cazadores de Mallorca.

Ayer debió salir de esta capital para Barcelona y Madrid por vía de Alcudia el Sr. Torres, oficial de la Secretaría de este Instituto de segunda enseñanza...

Anteayer tarde volcó en la calle del Conquistador un carruaje de dos ruedas en el cual iban varias personas. Como la velocidad que llevaba era poca...

Por el Inspector Sr. Español fué ayer presentado al Sr. Gobernador de la provincia un sujeto vecino de Lapuebla que hacia ocho días que se había fugado de la casa de sus padres...

La pareja de Carabineros que estaba de punto en la Torre d'en Pau, ha presentado esta mañana al Sr. Comandante de Marina a dos individuos que pescaban por aquellas aguas con dinamita...

El sábado por la tarde se extravió en el tranvía ó en el trayecto que recorre desde Porto-Pi a la Glorieta, una llave articulada.

Se ruega al que la haya encontrado que la devuelva a D. José Alcover, su dueño—Santo Domingo, 44, quien dará 10 pesetas de gratificación.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

Almuerzo.—Concierto

Madrid 24 a las 9 m.

San Sebastián.—Hoy se ha verificado un almuerzo de familia en el palacio de Miramar, concurriendo a él el Rey y las infantas.

Esta noche tendrá efecto un concierto para el cual se han repartido ochenta invitaciones. En él tocarán los profesores Sarasate y Larregla.

Frase notable

Madrid 24 a las 9'45 m.

Coméntanse vivamente las recientes palabras que ha pronunciado el Sr. Pi y Margall diciendo que «con soldados y recursos haría la revolución cualquiera de los tres partidos republicanos; pero que sin recursos ni soldados ninguno de ellos puede hacerla, ni aun los tres juntos».

Nuevos detalles

Madrid 24 a las 9'55 m.

El choque de trenes ocurrido cerca de Moncada en Barcelona ha tenido menor importancia de la que se le supuso en los primeros momentos.

Elógiase el comportamiento del mozo que dió contra-vapor, evitando con ello una hecatombe.

De los heridos que resultaron hay el

maquinista que está grave y los doce restantes, leves.

Anomalías

Madrid 24 a las 10 m.

Espinar.—Créese que las maniobras empezarán hoy.

Ha causado alguna sorpresa el ver que también anoche las músicas tocaban en la plaza.

Háblase de haber ocurrido un disgusto entre los generales Bermúdez Reina y Sánchez Gómez.

Extrañóse mucho que el general López Domínguez permaneciese siempre dentro del carruaje.

Llegada.—Partida

Madrid 24 a las 10'15 m.

Valladolid.—En la madrugada de hoy ha llegado el Sr. Gamazo. Esperábase en la estación las autoridades. En seguida ha marchado a Boecillo: después regresará a Madrid.

¿Vías conciliatorias?

Madrid 24 a las 10'25 m.

Asegúrase que el Consejo del Banco de España en la reunión que celebrará hoy acordará continuar de emisión de obligaciones del Tesoro, reteniendo solamente algunas.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

Barcelona 24 a las 12 t.

Se ha verificado la revista militar sin que ocurriera incidente alguno notable.

No obstante el interés que demuestra la compañía ferroviaria en ocultar la verdad, sábese que en el choque de trenes ocurrido ayer en Moncada, resultaron algunos heridos graves y un número grande de contusos.—Amengual.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 21 de Septiembre: Exposición a la Reina Regente y real decreto reorganizando la segunda enseñanza. Exposición de los padrones de cédulas personales de Selva, Marratxi, Llubi y Lluchmayor. Aviso judicial a los que se crean con derecho a la herencia de Mignel Roselló, fallecido en Valldemosa.

Sociedades y Corporaciones

Banco de España

Resultando 20'85 p 100 el término medio de la bonificación señalada a los cupones del vencimiento de 1.º de Octubre próximo correspondientes a los títulos de Deuda perpétua al 4 p 100 exterior y a los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, que ha tomado el Banco en negociación desde 31 de Julio último...

En su consecuencia, desde el día de hoy se abrirá el pago de los mencionados cupones de Deuda exterior, de los de Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, y títulos de éstos amortizados, previa presentación de los correspondientes resguardos de depósito ó pólizas de préstamo ó de crédito con garantía.

Palma 21 de Septiembre de 1894.—El Secretario, E. Villarrazo. 6-5

Lecturas amenas

La pintura sin brocha

En Inglaterra se ha inventado una máquina para sustituir a la brocha en la pintura, merced a la cual se suprime por completo el trabajo manual de aplicarla por este medio. La máquina es neumática y sirve también para aplicar el barniz. Come acoite en Inglaterra con todos los inventos, ya se ha formado una Compañía con un capital de 950.000 pesetas para explotarlo.

Origen del tabaco

Sabido es que el tabaco es originario de la América y que no se introdujo en Europa hasta el siglo XVI.

La invención del cigarro la debamos a los indios, pues según el P. Parez de Ribas, historiador de la provincia de Cinaloa en Méjico, los individuos de aquella comarca usaban el tabaco embutido en unas cañitas de carrizo, que encendían para gozar del humo.

Era costumbre enviar de regalo estas cañitas a las naciones cuya alianza se pedía para una guerra, quedando de hecho sellado el pacto con la aceptación del presente.

Dice Humboldt que los indios Tamanaques y Maipures de la Guayana, a semejanza de los mejicanos, cubrían también el tabaco con hoja de maíz, y que los españoles, por imitación, sustituyeron con el papal.

Esto es, pues, el origen del cigarro tal como se usa hoy universalmente.

Economía de carbón

El vapor alemán Grimm, llegado no ha mucho a Nueva York, llamó la atención de los marinos y mecánicos por el nuevo sistema, gracias al cual los gases y humo, en vez de salir por la chimenea, como resulta en los otros buques, vuelven a los hornos para ser completamente consumidos.

Este nuevo sistema de fumífero es invención de M. Müller de Hamburgo.

Así como el Grimm gastaba antes como promedio 350 toneladas de carbón para efectuar el viaje, con la nueva disposición solo gastó 250, sin aumento de personal y con economía de trabajo.

Riego de las calles por carruajes eléctricos.

En Toronto (Estados Unidos), en vez de regar las calles por medio de mangas, con todos sus inconvenientes de desperdicio de agua, encharcamientos y demás, se riegan por medio de carros movidos por la electricidad.

Pasatiempos

Anuncio colocado en la puerta de un restaurant:

«Almuerzos a 1 peseta 50 céntimos.—Comidas a 2 pesetas.»

A las siete de la tarde entra un individuo y ocupa una mesa.

—¿El señorito quiere comer?—le pregunta el mozo.

El individuo consulta rápidamente el contenido de su portamonedas, y contesta:

—¡No, almorzar!

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 21.—Varones, 1. Hembras, dos.

Día 22.—Varones 1. Hembras 2.

Matrimonios.—Día 21.—Ninguno.

Día 22.—D. Gabriel Crespi Mús con doña Magdalena Planas Alomar.

D. Antonio Colom Moragues con doña Isabel M.ª Bover Pericás.

Defunciones.—Día 23.—Juan Alemany Fiol, soltero, de 19 años, San Espalot, de accidente.

Días 24.—Juan Gelibert Perelló, soltero, de 31 años, Hospital, de tífus.

Maria Vallespir Torrandell, viuda de 73 años, calle del Socorro, de hemorragia.

Hospital civil.—Día 23.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.

Defunciones, 1 varón.

Día 24.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 3: 3 varones y 0 hembras.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Nieblas en todos sentidos, densa y húmeda.

Horizonte.—Nuboso el del primero y segundo cuadrantes, con nieblas los de más.

Idem del viento.—Ventolina casi nula del S.

Idem de la mar.—Blanca y con bajo oleaje del S. E.

Buques a la vista.—Sobre el horizonte del S un velero.

Vigía de Porto-Pi.—Anuncia por la banda del O. un buque de vela no conocido.

Mataderos.—Día 21.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2. Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos 0.—Terneras, 0.—Carneros, 20.—Ovejas, 8.—Borregos 5.—Corderos, 36.—Cabras, 1.—Cegajos, 00.—Cabritos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Volatería.—Gallinas, 34.—Pollos, 47.—Gallinas, 95.—Pavos, 4.—Pavas, 7.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Conejos, 0.

Cursos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en la Misión dedicadas al feliz tránsito de San Vicente de Paul; exposición a las siete de la mañana; a las diez misa mayor. A las seis y media de la tarde, trisagio, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime por la noche, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Paz, en San Jaime.



Ferrocarriles de Mallorca
servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana y 3:45 (mixto) tarde.

De Mahón para Palma, todos los miércoles a las cinco de la tarde.
Salidas de la Península
De Barcelona para Sóller, todos los domingos a las siete de la tarde.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Credito Balear', 'Cambio Mallorquín', 'Fomento Agrícola', etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Cuba', 'Banco de España', 'Tabacos', 'Barcelona 20 de Septiembre', etc.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Boletín meteorológico', 'Barómetro', 'Termómetro seco', etc.

Ferias de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig), Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Sóller y Felang; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felang; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felang; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felang; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Felang; Id. 15, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollença y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca
Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollença y Sancellas. En Palma, siendo nesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Hojas del Calendario

Calendar table for September 1894. Columns: SEPTIEMBRE, SEPTIEMBRE, ROY, MAÑANA, MARTES, MIERCOLES. Includes dates and events like '25', '26', '1842. Créese en España la Escuela de Bellas Artes'.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Les Escrófulas, Eripes, Reuma, Tumores, diatesis Escrófulosa y Tuberculosa y toda las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre, desaparecen con el uso de estas especialidades.
El Lupus.— El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido a discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurarse de una manera cierta y positiva su curación.
La Sífilis.— El terrible azote de Venus pierde su virulencia a la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.
Ulceras.— Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén icalizadas desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO
Leucorrea.— Vulgarmente flujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.
Pedid siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.— De venta en las principales farmacias y droguerías.— Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY

Sociedad Mahonesa de Vapores
VIAJES A BARCELONA
Saldrá todos los domingos a las siete de la tarde para dicho punto desde el Puerto de Alcudia, empuando 10 horas en la travesía, el vapor español
Nuevo Mahonés
Admitiendo carga y pasajeros a precios reducidos.
Lo despacha en Alcudia y en el puerto D. Jaime Oliver Ginard.
Notas.— Para mayor comodidad de los pasajeros pueden proveerse de sus pasajes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5
Dicho vapor limpio de fondos principiara el servicio el próximo domingo 23 de septiembre
Los señores pasajeros deberán salir de Palma en el tren de las 2:15 minutos de la tarde.

L'UNION
COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828
Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑIAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.
Capital social. 10.000.000 Frs
Reservas. 7.635.000 »
Primas a cobrar 76.160.157 »
Total. 89.895.157 »
Capitales asegurados 14.729.521.163 »
Sinistros pagados. 183.000.000 »
Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22, 24.— Director: M. Gès.— Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch, 7, Palma

SERVICIOS DE LA COMPANIA DE BARCELONA
Comp. Transatlántica
de Barcelona
Mes de Septiembre
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.— Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
— El 5 de Octubre de Barcelona y el 10 de Cádiz vapor «Alfonso XII», capitán Moret, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Prgreso y Veracruz
Solo se admite carga hasta el día 2.
El 20 de Santander vapor «Alfonso XIII», capitán López, para Coruña, Habana y Veracruz.
El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Cataluña», capitán Carmona, para las Palmas, Puerto Rico, Habana, Prgreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.
Solo se admite carga hasta el 22.
Línea Comercial de Puerto Rico.— El 5 de Octubre de Santander y el 7 de Vigo, vapor «San Agustín», para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costa firme y Pacífico.
Línea de Fernando P6o.— El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Roldós, para Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea
Línea de Marruecos.— El 18 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Camps, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.— El vapor Joaquín del Piñero, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados
Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

Nicolás Ticoulat
DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA
Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras
Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 102, entresuelo
ENTRADA PELAIRES
CREMA BISMUTO MIRÓ
Este preparado farmacéutico reúne todas las condiciones apetecibles; no tiene mal sabor, carece por completo de olor, no ofrece peligro su administración hasta a los niños recién nacidos.
COMBATE EFICAZMENTE
Las Gastralgias-Dispepsias-Flatulentas-Pirosis-Di-senteria-Y toda clase de Diarreas. Preparado con sustancias químicamente puras. Frasco 3 Ptas.
FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DE J. MIRÓ
ABIERTA TODA LA NOCHE
Colón, 22—Perejil, 2—PALMA
Tubos Linfa vacuna, del Instituto de Ginebra (Lancy).
Premiados con medalla de oro en París-Amberes-Barcelona.
Pulpa vacuna 1 frasco suficiente para 50-60 vacunaciones. 16'50 Ptas.
Id. id. 1 id. cristal id. 5-6 id. 3'30
Id. id. 1 id. id. id. 2-3 id. 1'65
Linfa vacuna 1 estuche con 5 tubos cada uno para 1-2 vacunaciones 4'40
1 estuche con un tubo para 1-2 vacunaciones 1'35
Unico representante y depositario en Palma
Farmacia de J. Miró.—Colón, 22 y Perejil, 2
NOTA.—Cada 30 días se retiran los tubos de la venta cambiándose por otros más recientes.

Viajes de recreo
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Enclavadas en el término de Manacor, á una hora distantes de la población.
Precios de entrada a las mismas
De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada una de aumento 1'50
El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 51, en Manacor.
Para la Habana con escala en Barcelona, saldrá de este puerto el 10 del próximo mes, la corbeta española
Anibal
Admite carga á flete.
Informar, Sol 3, entresuelo. 15-5
VENTA.—Se desean vender las casas números 15 y 17 de la calle de Veri, que forman un solo edificio. Darán razón en la casa número 15. 15-3
ALQUILER.—Se alquilan un establo y una cochera situados en la calle de San Pedro Nolasco, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.
VENTA.—Se desea vender un piso en buen estado. Para informes, Antonio Mes, encuadernador, Call.
PRENDIZ.—Se necesita uno en la barbería de Gregorio Colom, Plaza del Mercadal, número 20.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padré.
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturó Padré, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, flocos, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumptivas). El Enolaturó Padré cura todas ellas, porque depura la sangre y regenera purificándola.
Es de efecto inmediato en el herpes, escrófulas, reuma, gota, sícleras, flogos, granos, impetiginia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El Enolaturó Padré constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arceña, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturó Padré.
Depositarío en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

Academia de Derecho
y del Notariado
DIRIGIDA POR D. MIGUEL A. RIERA
Se explicarán todas las asignaturas que comprenden dichas facultades con sujeción á los programas que rigen en las Universidades de Madrid, Barcelona y Valencia.
Gater, 10—Entresuelo
ALQUILER.—En la calle de los Olmos, núm. 57, esquina á la de San Elias, se alquila un tercer piso con agua de fuente y demás comodidades. Informarán, Olmos, 89.

NO MÁS CASPA, NI ANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricótero Padró
qué es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
Se vende en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Harina para ganado
MARCA SOL
Pesetas 10'50 el sacco de 70 kgs. inclaso en vase, á domicilio.
Alzavara Hermanos, representantes exclusivos para Mallorca.

ACADEMIA PREPARATORIA
DEL AÑO DE AMPLIACIÓN
PARA
MEDICINA, FARMACIA, CIENCIAS
Y
DERECHO
1.º 2.º 3.º y 4.º CURSO
BAJO LA DIRECCIÓN DE
D. JAIME DOMENECH
PROFESOR AUXILIAR DEL INSTITUTO
SOL 55
VENTA.—Se desea vender un horno con su correspondiente caldera y demás enseres para hacer buñuelos; todo en buen estado
Para informes en esta Redacción.

LEÇONS DE FRANÇAIS
et de mathématiques
Par Mr. Juan Delpech, bachelier ès-sciences et licencié en droit, des facultés de Paris.
Et mad. Clémentine Delpech, née de Mazade.
Les cours s'ouvriront le 1er Octobre prochain.
S'adresser: Plaza de la Constitución 76, piso 2.º
7-3-a

BILLAR
Se desea alquilar uno en muy buen estado.
Darán razón en esta imprenta.
SE VENDE.—Se desea vender una casa del pueblo de Consell, calle de Montaña 12. Para informes, Jovellanos 11.

Gimnasio Balear
Este acreditado establecimiento de Gimnástica higiénica y médica, situado en la calle de Veri, 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre á las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.
6-1-a
BILLAR.—Se desea vender uno de dimensiones reducidas apropiado para niños. Puede verse calle de Morey, número 8, principal, izquierda.
3-2

CATARROS
bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas.
4 reales frasco